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曹东勃

对待基层、对待群众是怎样
一个姿态和面相，不仅是个人品
德修养的问题，也足以照射出一
个干部思想深处的真实状态。

近日引发较高关注的河北省委督

查室干部与阜平县牛角台警务站执勤

人员发生纠纷一事，有了最新进展。河

北省委办公厅会同省纪委、省公安厅

和阜平县委组成调查组，对相关情况

开展实地调查核实。经查，两名省委督

察室干部违反工作纪律，作风简单粗

暴，造成恶劣影响。根据有关规定，省

委 办 公 厅 决 定 给 予 两 人 党 内 警 告 处

分，调离省委机关。

这起事件及其所酝酿而成的舆情

很有特点。

第一，两位当事人的行政级别并

不高，据媒体查证有关两人近年来的

公开报道，发现他们的职务均为省委

办公厅督察室副主任，一般来说是副

处级干部。

第二，两位当事人在这一事件中

的错误比较低级，不是什么贪腐行为，

既不是“大老虎”，也不是“小官巨贪”。

然而，就是这样一起不大不小的事件，

何以引发社会舆论的广泛关注呢？我

们 不 妨 研 究 一 下 通 报 中 的 两 个 关 键

词：一个是工作，另一个是作风。

2015 年 8 月修订的《中国共产党

巡视工作条例》，首次明确规定了政治

纪律、组织纪律、廉洁纪律、群众纪律、

工作纪律和生活纪律这“六大纪律”。

一种惯常的认识以为，纪检监察机关

更加注重对政治纪律、组织纪律、廉洁

纪律的审查，一些党员干部也认为，只

要政治上不出问题，经济上不贪污贿

赂，一些所谓的“态度”“作风”“小节”

问题就都不算什么问题了。而事实上，

十八大以来党和国家事业发生历史性

变革的关键环节，正在于全面从严治

党。这个“全面”的题中应有之义，就是

对包括工作过程、生活作风、联系群众

等各个方面的全覆盖。“八项规定”本

身就是从细微之处着手，从群众看得

见、摸得着的身边小事着手，从严规约

每一个党员干部的言行举止。

正所谓“勿以恶小而为之”。工作

纪律、生活纪律，工作作风、生活作风

事关党员干部的“四风”问题，稍加宽

纵，就会严重影响党在群众心目中的

形象。

相由心生。对待基层、对待群众是

怎样一个姿态和面相，不仅是个人品

德修养的问题，也足以照射出一个干

部思想深处的真实状态。忘却了初心，

必然会失去重心，也一定会没有耐心。

这一事件中的两位督查室干部，本身

应该懂得教育者先受教育、督查者先

要自觉接受督查的道理，而他们却在

基层摆出一副“钦差大臣”“官老爷”的

臭架子，甚至对正常执行工作规程的

基层工作人员吆五喝六、“指指点点”。

这不正是官僚主义的典型画像吗？这

不正是“反四风”首先需要督查和纠正

的行为吗？

习近平总书记在福建宁德工作期

间曾有一篇《秘书工作的风范——与

地县办公室干部谈心》的讲话。总书记

强调，要加强自身修养，特别注意培养

良好的工作作风，努力做到“五不”：不

自恃，不自负，不自诩，不自卑，不自以

为是。“不能认为‘机关牌子大、领导靠

山硬’而有所依仗、有恃无恐”“要克服

优越感，坚决防止对基层干部群众盛

气凌人、态度傲慢、颐指气使、发号施

令的现象”。

省委办公厅督查室的工作虽非一

般的秘书工作，但两者有很多相似之

处。重温习近平同志 28 年前的告诫，

对于举一反三、防止类似官僚主义现

象的发生，仍然大有裨益。

机关牌子越大
干部越要克服

优越感

朱昌俊

在公职人员收入、福利待遇等都

不比社会平均水平低的情况下，所谓

的公共部门“团购房”福利，早就没

有继续保留的合理依据。

因环绕名胜古迹大雁塔、坐拥风景怡

人的大唐芙蓉园，曲江房价在西安一直居

高不下。在距离大唐芙蓉园不足 1000 米

的长庆坊二期，西安市规划局 191 套团购

房，价格还不到周边商品房售价的一半。

（《华商报》 8 月 6 日）

这 是 继 今 年 5 月 ，“ 南 长 安 街 壹 号 ”

房产项目买房摇号内定事件后，西安房产

领域曝出的第二起丑闻。其实，这起案件

能 够 被 舆 论 曝 光 ， 也 源 自 上 次 事 件 发 生

后，有知情者向媒体的爆料。尽管事件的

具体细节还有待调查，但西安市规划局以

不到市场价一半的低价购买了 191 套团购

房，已经基本坐实。

与上次买房摇号内定事件中，有多名

副 厅 级 及 以 下 级 别 政 府 工 作 人 员 涉 事 一

样，这次被曝光的部分购房者名单中，也

出现了西安规划系统的干部。甚至车位目

录名单还显示，多人都是两个连号车位，

通过查询发现，这些人中既有西安市规划

局前任领导，也有现任领导。

房地产商把房子卖给谁，理应是纯粹

的市场化行为，但是，与房地产开发关系

紧密的规划部门能够以低价购买近两百套的

“团购房”，无论如何，其中可能的内幕与交

易，都引人联想。事实上，种种信息也表明

该项目的不正常。如该项目的总建筑面积为

85973.97平方米，超出了西安市发改委和西

安市环保局公布的总建筑面积12388.27平方

米。另外，对照西安市环保局的环评公示，

该项目的2号住宅楼加盖了一层。如此超标

建设与加盖能够获得审批，与低价团购房之

间是否有某种因果关联？

团购房，曾在不少地方作为单位解决

职工住房问题的一项举措。但在今天，其

已经越来越弊端毕露。一方面，高房价的

压力，对于所有社会成员都是一致的，公

共部门及其工作人员没有理由因为房价高

而获得“团购房”福利。并且，这种“团

购”很多时候已经变味。如 2016 年，湖

北一区政府建低价“团购房”，结果出现

了公务员倒卖的情况；这次事件中，多位

规划局干部名下有两个车位。在公职人员

收入、福利待遇等都不比社会平均水平低

的情况下，所谓的公共部门“团购房”福

利，早就没有继续保留的合理依据。

另 一 方 面 ， 公 共 部 门 建 或 购 “ 团 购

房”，始终难逃权力变现的嫌疑。在西安

曾曝出“一房难求”的背景下，一个市直

部门却能够以低价获得一百多套团购房，

这种显而易见的反市场操作，不可能因为

开 发 商 是“ 活 雷 锋 ”。 某 种 程 度 上 言 之 ，

这就是一种赤裸裸的利益交换，只不过是

打着集体和单位的名义进行。对此，各方

都不应该“装糊涂”。上次买房摇号内定

事件，涉及房管局、建设局、土地局等部

门，这次则为规划局，都与房地产开发有

着密切联系，特殊购房现象集中于这些领

域，显然并非偶然。

一个市的规划局能够在房地产开发商

手中低价拿房，且动辄近两百套，未尝不

是一封自我举报信。首先，主管部门与管

理对象之间发生这种利益操作，无疑是对

政 府 与 市 场 应 有 的 关 系 边 界 的 逾 越 ； 其

次，不惮于进行这般明显有利益交换之嫌

的操作，也难免让人对该部门在其他管理

上的规范程度产生质疑；再者，购房名单

中，前任领导与现任领导都在列，此一问

题涉及的深度和广度，有必要彻查。

当高房价形成一种普遍的社会压力，

当构建新型政商关系被三令五申，仍有公

共部门在打着低价团购房的主意，是不是

一种“不收手”？面对一再出现的公共部

门涉及房屋买卖的乱象，西安有必要举一

反三，来一次全面整顿和追责，别再让不

受约束的权力撕裂社会的公平底线。

191 套 低 价 团 购 房 ， 应 该 有 人 为 此

埋单。

谁来为规划局团购的191套低价房埋单

近期，深圳大学城图书馆出台一则规定：14 岁以下儿童谢绝入馆，此举引来众议。有网友表示：这种做法挺好的，省得
小孩子进去闹。也有声音认为，图书馆作为公共区域，孩子有权利进入，不该因为自己求舒适，就抹杀孩子的阅读兴趣，
剥夺其享用公共资源的权利。（中国新闻网8月6日）

漫画：徐 简

欧阳晨雨

于情于理、于法于规，这些“质

量 缺 陷 ” 装 修 材 料 的 生 产 者 、 销 售

者、装饰方，都应承担一定的法律责

任和道义责任。

连日来，镇江市丹徒区宝堰镇丁角村

5 岁女童潘滢慧的身体状况，牵动着许多

网友的心。5 月份，正在宝堰中心幼儿园

读中班的她被 查 出 患 有 急 性 淋 巴 细 胞 白

血 病 。 近 日 ， 经 潘 滢 慧 家 属 申 请 ， 江 苏

省 某 专 业 检 测 中 心 对 她 家 的 卧 室 进 行 检

测 ， 结 果 显 示 ， 这 个 装 修 了 7 年 多 的 房

子 里 甲 醛 超 标 ： 潘 滢 慧 居 住的房间和其

他 家 人 所 住 房 间 甲 醛 含 量 分 别 达 到

0.117mg/m3 和 0.109mg/m3，而国家标准

是小于或等于 0.10mg/m3，这意味着所检

测的两个房间甲醛含量全部超标。（《现

代快报》 8 月 3 日）

急性淋巴细胞白血病，这是一种让人

闻声色变的恶性肿瘤 性 疾 病 。 这 么 小 的

孩 子 ， 人 生 才 刚 起 步 ， 就 患 上 了 这 么 严

重 的 疾 病 ， 如 此 遭 遇 的 确 令 人 心 生 哀

怜 。 如 果 仅 是 自 身 的 原 因 罹 患 重症，人

们或许只能哀叹命运之不公，但这份甲醛

超标检测报告的出台，却让人心生疑虑，

是不是因为甲醛含量超标，才让幼小的孩

子身患恶疾？

这 种 怀 疑 并 非 空 穴 来 风 。2010 年 12
月，世界卫生组织国际癌症研究机构发布

《室内空气质量指南》，首次公布了对身体

健康产生影响的室内空气有毒物质及量化

标 准 ， 列 举 的 室 内 空 气 中 主 要 化 学 污 染

物 ， 就 包 括 了 苯 、 甲 醛 和 放 射 性 氡 等 物

质。根据我国 《民用建筑工程室内环境污

染 控 制 规 范》， 室 内 环 境 污 染 “ 黑 名 单 ”

也列明了甲醛、苯等。

在我国的装修污染中，苯系物与甲醛

超标最为广泛。但是，从科学上而言，我

们还不能断言“甲醛导致白血病”。2004
年 6 月 15 日，世界卫生组织下属的国际癌

症研究局发布了“将甲醛分类为人类致癌

物”的新闻公报，来自于 10 个国家的 26
位科学家综合评估了甲醛的致癌性，并得

出 了 三 项 核 心 结 论 ， 即 甲 醛 是 人 类 致 癌

物，可以引起人类鼻咽癌，但甲醛致白血

病的证据有力但还不够充分。

不过，这个颇为有限的科学结论，并

不能排除甲醛对白血病发病的负面影响，

因为“人类流行病学研究的结果支持甲醛

导致白血病”。之前有关调查显示，“甲醛

与疾病是有相关性的，特别是白血病、再

生障碍性贫血等血液系统的疾病”。从临

床上看，不少白血病的孩子在发病前几个

月到几年之间，都有过家庭房屋装修的环

境背景。

从法律上看，5 岁女童潘滢慧的亲属

可以提出侵权索赔。我国侵权责任法明确

规 定 ，“ 因 产 品 存 在 缺 陷 造 成 他 人 损 害

的，生产者应当承担侵权责任”“因产品

存在缺陷造成损害的，被侵权人可以向产

品的生产者请求赔偿，也可以向产品的销

售者请求赔偿”。而根据民法总则，“向人

民法院请求保护民事权利的诉讼时效期间

为三年”“诉讼时效期间自权利人知道或

者应当知道权利受到损害以及义务人之日

起计算”，也就是说，受害者提起侵权诉

讼正当其时。

从常识推断，女童潘滢慧的家中房间

装修 7 年后甲醛仍超标，应当认定装修材

料存在严重的质量缺陷，而该质量缺陷会

对人体健康造成影响和损害。尽管目前无

法对装修材料的甲醛释放量超标与女童罹

患急性白血病之间的因果关系作出鉴定结

论，但并不能就此认定两者之间就不存在

因 果 关 系 。 于 情 于 理 、 于 法 于 规 ， 这 些

“ 质 量 缺 陷 ” 装 修 材 料 的 生 产 者 、 销 售

者、装饰方，都应承担一定的法律责任和

道义责任。

从司法实践看，近年来白血病儿童家

属状告甲醛超标“家具”“装修材料”诉

讼案件不少，而法院 判 决 更 倾 向 于 患 病

儿 童 的 一 方 。 例 如 ，2007 年 3 月 的 一 起

白 血 病 患 儿 状 告 家 具 厂 和 家 具 商 场 案

中 ， 上 海 市 闸 北 区 人 民 法 院 就 判 决 家 具

厂 补 偿 原 告 医 疗 费 、 护 理 费 、 精 神 损 失

费 等 共 计 人 民 币 8 万 元 ， 家 具 商 场 对 补

偿款承担连带责任。

当然，索赔还不是正义的终点。更长

远地看，还应把住产品质量的关口，把污

染物控制在安全范围内，让儿童生活在一

个更安全放心的环境。

女童罹患白血病
应就“甲醛仍超标”索赔

默 城

过 于 强 调 自 我 意 识 与 自 我 情

绪，对公共空间的公共资源缺乏基

本的尊重，难掩“不文明”的现实

属性。

西 安 的 大 雁 塔 地 铁 站 有 一 条 网 红

“钢琴阶梯”，它的台阶被刷成了黑白两

色，如钢琴键盘一样相间排列，每级楼

梯上都有灯，脚踩在不同的按键上就能

“弹”出不一样的音符。这条“钢琴台

阶”在某短视频平台上广泛传播，引来

大批网友前来慕名“打卡”。不过，“人

红 是 非 多 ”， 台 阶 红 了 ， 也 来 了 麻 烦 。

近日，就有许多市民反映，由于“钢琴

楼梯”备受广大市民和网友青睐，经常

有人为拍短视频，阻拦行人通行，给广

大市民的通行造成了困扰。

一个地铁站的楼梯，竟有如此优雅

奇特的功能，“红”是自然的。毕竟猎

奇爱美之心，人皆有之，来实地感受一

下这样的“钢琴阶梯”，确实别有一番

滋味。但是，喜爱应该是有限度的，应

该尊重社会基本的公序良俗。说具体一

点，不能凭着喜爱就干扰别人甚至是伤

害公共利益。这是对现代文明社会的基

本要求，值得每个人理性审视。

肆意占据着楼梯这一公共资源，干

扰了楼梯的正常工作运行，就是把喜欢

“自私化”了。过于强调自我意识与自

我情绪，对公共空间的公共资源缺乏基

本的尊重，暴露“不文明”的现实。

这群拍照片、拍视频的人，怕是所

谓的“喜爱”之外，还有另一层主观意

思 ， 即 蹭 热 度 、 沾 沾 光 。 去 “ 钢 琴 阶

梯 ” 拍 照 、 拍 视 频 ， 在 网 络 平 台 发 表

后，也能分得其流量的一杯羹，甚至跟

着 火 一 火 。 在 热 度 面 前 ， 在 流 量 面

前 ， 在 传 播 的 诱 惑 面 前 ， 在 公 共 空 间

中 的 自 我 行 为 规 范 ， 对 文 明 的 苛 求

等 ， 便 烟 消 云 散 了 。 如 此 沉 醉 于 娱

乐 ， 所 伴 随 的 便 是 对 规 则 秩 序 的 漠

视 ， 对 基 本 道 德 规 范 的 消 解 ， 这 是 现

实之痛，需要警惕。

其 实 ，“ 喜 爱 ” 本 身 无 错 ， 蹭 热

度、沾沾光也是如此，只要不触碰社会

公共道德底线，也没什么好质疑的。而

这也并不难做到，比如可以在地铁流量

较少、楼梯相对闲适的时机，再上“钢

琴阶梯”去拍照、拍视频，避免乘客出

行受到干扰。如此自觉，便是“文明”

该有的样子。

当然，“钢琴阶梯”被霸占问题的

真正疏解，不能仅靠民众自觉，也得有

一定的管理规范措施。比如，可以设置

志愿疏导员，对“钢琴阶梯”的人群进

行疏导，对里面的不文明行为进行提醒

和约束等。用管理倒逼秩序规范，与自

觉的文明形成呼应。

“钢琴阶梯”被霸占现象，并不是

个例，但凡有地方在网络上走红以后，

都或多或少迎来一些不文明行为。这样

的“短痛”或许是短暂的，但更值得重

视和疏解，因为其关系着社会的基本文

明。网红地标背后的民众“喜爱”，甚

至是“蹭热度”，理应保持一份基本的

干净与纯粹。

钢琴阶梯被霸占
城市地标怎样才是真网红

姚村社

对 于 从 事 非 法 活 动 的 “ 山 寨 社

团”，相关各职能部门有必要各尽其

责，严管严罚，加强打击力度，提高

其违规违法的成本，使其望而生畏。

近日，民政部网站公布了今年第六批

涉嫌非法社会组织名单。今年 2 月 6 日以

来，民政部社会组织管理局陆续公布涉嫌

非法社会组织名单，结合社会公众提供的

进一步线索，已有 6 个组织被取缔，11 个

组织表明解散或被予劝散，另有若干组织

正在查处办理中。

这些年来，几乎隔一个时间，有关“山

寨社团”的消息就会出来“刷一下屏”。“山

寨社团”的敛财手段无须多言，包括通过发

展会员、成立分会收取会费，发牌照、搞评

选颁奖活动收钱，搞行业培训交流搞活动收

费，甚至巧立名目变相向企业敲诈勒索。这

些手段并不新鲜，因为即便是一些合法的协

会，也通过举办会议收取会议费、出版纪念

刊物收取版面费等形式获取一定利益。

那么，为什么“山寨社团”的生存空

间仍然不小呢？其一，不少企事业单位和

个人交钱要的不过是个名头，或与官员、

知 名 人 物 合 影 的 机 会 ， 只 要 能 拿 到 这 些

“服务”，对其究竟是李逵协会还是李鬼协

会并不介意。其二，既然官方协会有行政

化色彩，那么山寨协会也可以在此灰色空

间进行运作，满足企事业单位和个人的某

些需求。其三，社会上普遍存在利用和认

可“山寨社团”的心理状态。

面对行业协会乱象，相关职能部门并

非熟视无睹。民政部在 2014 年就出台了

行业协会商会与行政机关脱钩总体方案，

进而又提出 《全国性行业协会商会负责人

任职管理办法》，试图通过大力改革，斩

断行业协会与行政权力的关联。

对 于 从 事 非 法 活 动 的 “ 山 寨 社 团 ”，

相关各职能部门有必要各尽其责，严管严

罚，加强打击力度，提高其违规违法的成

本，使其望而生畏。对相关企事业单位和

个人的合理需求，也要通过一系列正面引

导 的 措 施 进 行 “ 疏 ”。 疏 与 堵 的 有 机 结

合，会起到相得益彰的效果。

当然，作为企事业单位和个人，在加

入或与某个社团合作时，应首先查验其是

否具备合法身份，以免产生不必要的损失

和法律纠纷。对未经登记、擅自以社会组

织名义进行活动的，应积极向有关部门举

报，直至使其得到应有的惩处。

山寨社团的生存空间从何而来

胡欣红

作业代写服务的产业化及持续

火爆，透露出的浮躁学风固然需要

整治，但其折射出学生课业负担的

繁 重 ， 更 是 一 个 亟 待 破 解 的 大 问

题。

正值暑期，中小学生的假期作业代

写业务成为热门生意，在各大网购及社

交平台上线。这些原本属于孩子们的课

业任务，摇身一变成了可以网购快递的

商 品 ， 更 成 了 “ 写 手 ” 们 的 “ 摇 钱

树 ”， 引 发 不 少 学 生 家 长 和 老 师 的 担

忧。（《新京报》 8 月 6 日）

如今，中小学生的假期作业代写业

务竟然成为热门生意，“代写经济”甚

至已形成完整的产业链，其业务除寒暑

假作业外，日常作业都可以代写，真是

令人匪夷所思。“代写经济”之所以火

爆，除了线上交易为双方提供技术便利

之外，更在于假期作业的布置本身值得

商榷，需要从源头上进行反思。

假期作业的本意应当是帮助孩子温

故知新，防止荒废学业。但问题是，看

似“无用”的假期，其实承担着让孩子

适当放松身心以及开拓眼界的重任，需

要孩子们将眼光从教材转向其他书籍，

或 者 走 出 家 门 ， 好 好 “ 睁 眼 看 世 界 ”。

因此，如果仅仅停留于课本知识温故和

提升层面的书面作业布置太多，将会让

假期变得不像假期。

从 这 个 意 义 上 讲 ， 假 期 需 要 适 当

“留白”，让孩子拥有相对充分的自主时

间，做些自己感兴趣的事情，或者集中

力量弥补一下短板。而且，很多假期作

业往往都是之前课后作业的翻版，大多

有机械重复之嫌，做与不做，其实并没

多大区别。在笔者的记忆里，与小伙伴

上树抓知了、下河摸鱼，以及看了很多

闲书，这些才是假期最珍贵的回忆，而

这些看似“无用”的事情，恰恰给后续

发展成长提供了极大助力。

但在今天，作业多，学生受不了，

家 长 也 苦 不 堪 言 。“ 是 暑 假 还 是 灾 难 ”

之类的帖子，不时引发网友热议。家长

们 纷 纷 吐 槽 当 下 暑 假 作 业 太 “ 高 难 ”、

太 “ 折 腾 ”， 看 似 是 留 给 学 生 的 作 业 ，

实际上变成了家长的负担。《中国青年

报》 曾做过调查，结果显示 63.4%的受

访者表示自己身边有帮孩子做暑假作业

的家长，64.5%的受访者认为代劳孩子

的暑假作业让家长很无奈。在这样的情

况下，不乏有家长“纵容”孩子不完成

作业的，甚至有家长或明或暗地允许孩

子寻求作业代写。

自己的作业自己完成，本来应当是

学生必须遵循的底线要求。诚如一些专

家所言，找人代写作业、找“枪手”是

不诚信行为，会对中小学生的道德教育

和价值导向形成冲击、破坏，不利于他

们坚持诚信，以至于养成功利性地理解

和解决困境的习惯。

但是，如果布置作业本身都做不到

合 理 适 量 的 基 本 要 求 ， 那 就 难 免 催 生

“代写”。一名初中语文教师坦言，一些

作业如 《暑假生活》 等练习册多是流于

形式。“留作业，孩子不愿意做；如果

不留，家长会担忧，家长需要靠老师留

的作业来约束孩子，看到孩子写作业才

放心。”为了留作业而留作业，这样的

作业又有多少价值？

随着时代的发展和观念的进步，靠

教师留作业来约束孩子的家长，其实已

经越来越少。相反，一些家庭越来越趋

向于尊重孩子的“个性”发展，希望让

孩子更加自主地安排校内外生活，渐成

主流。

作 业 代 写 服 务 的 产 业 化 及 持 续 火

爆，透露出的浮躁学风固然需要整治，

但其折射出学生课业负担的繁重，更是

一个亟待破解的大问题。一言以蔽之，

“代写经济”火爆也是在倒逼假期作业

“瘦身”和“留白”。

中小学假期作业
不该催生“代写经济”

肃 静


